



## Brunnenbräu Bier-Blog – Newsletter 01/24 (77)

### Liebe Freunde und Bierliebhaber in aller Welt!

(in English see below)

Sind die deutschen Bierliebhaber nicht reif oder gar zu geizig für eine intensive Befassung mit ihrem Lieblingsgetränk?

Das ist eine Frage, die ich mir in letzter Zeit häufiger stelle.

Nicht nur, dass ich mich in den Social Media immer wieder der Diskussion stelle (stellen muss), ob Bier tatsächlich mehr als 9,99 EUR pro 20er Kasten kosten muss (sollte es, muss es sogar, finde ich, denn es ist ein hochwertiges Lebensmittel, das uns den höheren Preis wert sein sollte), nein, es ist auch so, dass das ganze Drumherum offensichtlich keinem Bierliebhaber wirklich etwas wert ist.

Bei Verkostungen wird über den Preis gemeckert: „Was? 45,- EUR für eine Verkostung, bei der ich am Ende nur einen Liter Bier bekomme?“ Dass ich mit den 45,- EUR nicht das Bier, sondern die Arbeitszeit und das Wissen der Biersommelière bezahle, scheint keiner zu begreifen. Dass die Vor- und Nachbereitung, der Einkauf der Bierspezialitäten möglicherweise in größerer Entfernung und die Bereitstellung von Häppchen kalkuliert werden müssen, offensichtlich auch nicht ...



Ich habe Fragen ...

Ähnlich sieht es aus wenn es um Literatur zum Thema Bier geht.

Mit Ablauf des Jahres 2023 hat das letzte verbliebene Biermagazin, die Zeitschrift [Bier & Brauhaus](#), ihre Papierausgabe aufgegeben. Es folgt damit [Craft. Meiningers Magazin für Bierkultur](#), [craftbeer. Magazin für Bierbraukunst](#), [Bier, Bars und Brauer](#) und [Bier. Weil's schmeckt](#).

Was ist geblieben? Nur noch die [Fachzeitschrift Brauwelt](#), die sich aber an einen völlig anderen Leserkreis richtet.

Geht es unseren Nachbarländern ebenso? In den Niederlanden erscheint [Bier! Onafhankelijk smaakmakend magazine over speciaalbier](#) schon seit vielen Jahren regelmäßig, in Belgien [BierPassie Magazine. Het Magazine voor de Bierliefhebber](#), in Tschechien [Pivo, Bier & Ale. Rozmanitost, Tradice & Kvalita](#), in Großbritannien [BEER magazine](#) und in Polen [Piwowar. Kwartalnik Polskiego Stowarzyszenia Piwowarów Domowych](#). Und damit habe ich jetzt nur die Zeitschriften aufgezählt, die ich mehr oder weniger regelmäßig lese.

Merkwürdig, oder?

Woran liegt es, dass es in unseren Nachbarländern mehr oder weniger problemlos möglich ist, hochwertige Zeitschriften rund ums Thema Bier am Markt zu halten, ausgerechnet in Deutschland, dem Land, in dem sich die Volumentrinker und Bierdimpfl für den (Bier-) Nabel der Welt halten, aber nicht?

Sind wir, eine der immer noch wohlhabendsten Nationen der Welt, uns selbst gegenüber zu geizig, um für den Spaß am Hobby Geld auszugeben? Bei Motorrädern, Fußball, Reisen und Essen geht es doch auch. Warum nicht beim Bier?

Fragen über Fragen. Aber Antworten habe ich nicht ...

Zum Wohl!

Volker

P.S. Ich hoffe, Ihr habt Spaß an meinen kurzen Geschichten und Berichten, und ich würde mich über Kommentare und Diskussionen auf meiner Homepage sehr freuen. Ich würde mich ebenfalls sehr freuen, mal einen Artikel oder Bericht aus Eurer Feder auf meiner Seite zu veröffentlichen – wenn Ihr also den Drang verspürt, Eure bierigen Erfahrungen mit der Welt zu teilen, dann kontaktiert mich doch einfach per [eMail](#). Und schließlich: Alle seit dem letzten Newsletter erschienenen oder rekonstruierten Geschichten findet Ihr am Ende dieses Newsletters; und einen ausführlichen Kalender der kommenden bierigen Ereignisse auf der Startseite meines Blogs.

Für ältere Ausgaben meines Newsletters schaut bitte im [Archiv](#) nach.



## Brunnenbräu Bier-Blog – Newsletter 01/24 (77)

### Dear Friends and Beer Aficionados all over the world!

(auf Deutsch siehe oben)

Are German beer lovers not mature enough or even too stingy to engage intensively with their favourite drink?

That's a question I've been asking myself a lot recently.

Not only do I (have to) repeatedly face the discussion on social media as to whether beer really needs to cost more than EUR 9.99 per 20-pack crate (it should, it even has to, I think, because it's a high-quality foodstuff that should be worth the higher price to us), no, it's also the case that everything that goes with it is obviously not really worth anything to any beer lover.

At tastings, people complain about the price: "What? EUR 45 for a tasting where I only get one litre of beer in the end?" No one seems to realise that the EUR 45 doesn't pay for the beer, but for the time and knowledge of the beer sommelier. Nor do they seem to realise that the preparation and follow-up work, the purchase of the speciality beers, possibly at a greater distance, and the provision of canapés have to be calculated ...



I've got questions ...

The situation is similar when it comes to literature on the subject of beer.

At the end of 2023, the last remaining beer magazine, [Bier & Brauhaus](#), gave up its paper edition. It sadly followed [Craft. Meiningers Magazin für Bierkultur](#), [craftbeer. Magazin für Bierbraukunst](#), [Bier, Bars und Brauer](#) and [Bier. Weil's schmeckt](#).

What's left? Only the [professional journal Brauwelt](#), which is aimed at a completely different readership.

Is it the same in our neighbouring countries? In the Netherlands, [Bier! Onafhankelijk smaakmakend magazine over speciaalbier](#) has been published regularly for many years, in Belgium [BierPassie Magazine. Het Magazine voor de Bierliefhebber](#), in the Czech Republic [Pivo, Bier & Ale. Rozmanitost, Tradice & Kvalita](#), in the United Kingdom [BEER magazine](#) and in Poland [Piwowar. Kwartalnik Polskiego Stowarzyszenia Piwowarów Domowych](#). And I've only listed those magazines that I read more or less regularly.

Strange, isn't it?

Why is it that in our neighbouring countries it is more or less possible to keep high-quality beer-related magazines on the market, but of all places not in Germany – the country where volume drinkers and beer morons consider themselves to be the (beer) navel of the world?

Are we, still one of the wealthiest nations in the world, too stingy towards ourselves to spend money on the fun of the hobby? We can do the same with motorbikes, football, travelling, and food. Why can't we with beer?

Questions upon questions. But I don't have any answers ...

Cheers!

Volker

P.S. I hope you will enjoy reading my short stories and reports, and I am looking forward to reading your comments and discussions on my homepage. I would even gladly appreciate to publish some articles and reports penned by you – so if you feel an urge to tell the world about your beer experiences, feel free to contact me via [eMail](#). And finally: All stories published or reconstructed since the last edition of my newsletter can be found at the end of this newsletter, and a detailed calendar of upcoming beery events on my blog's homepage.

For older issues of this newsletter, please see the [archive](#).

## List of recently added entries:

[Ravintola Perho](#) [restored], 16<sup>th</sup> October 2007

[Stella Artois](#) [restored], 14<sup>th</sup> February 2010

[Hofbrauhaus Wolters](#) [restored], 11<sup>th</sup> February 2012

[Brautag in der Stettiner Gasthausbrauerei „Stara Komenda“](#) [restored], 8<sup>th</sup> July 2012

[Brewday in the Szczecin Brewpub “Stara Komenda”](#) [restored], 8<sup>th</sup> July 2012

[Elysium Sklep z Dobrym Piwem](#) [restored], 14<sup>th</sup> March 2014

[Gasthof zum Falken](#), 3<sup>rd</sup> September 2022

[Bar Andorra](#), 9<sup>th</sup> September 2022

[TurbinenBräu](#), 10<sup>th</sup> September 2022

[Bierwerk Züri](#), 10<sup>th</sup> September 2022

[Müllerbräu Neuötting](#), 12<sup>th</sup> September 2022

[Hofgut Farny](#), 15<sup>th</sup> September 2022

[Rezension: Jeff Evans – Camra’s Book of Beer Knowledge](#), 23<sup>rd</sup> October 2022

[Rezension: Barbara Dicker, Hans Kurz – Biergrillen](#), 30<sup>th</sup> October 2022

[Ilģuciema Rūpnīcas Veikals](#), 9<sup>th</sup> November 2022

[Brovarnia Gdańsk](#), 26<sup>th</sup> March 2023

[Kolumne: Bierige Bemerkungen vom Brunnenbräu](#), 1<sup>st</sup> April 2023

[Jo’s Food & Craft](#), 21<sup>st</sup> April 2023

[La Robe & La Mousse](#), 3<sup>rd</sup> May 2023

[Beer Nuggets: Verkostungspaket aus Hannover \(11\)](#), 25<sup>th</sup> May 2023

[Beer Nuggets: Verkostungspaket aus Traubing \(3\)](#), 26<sup>th</sup> May 2023

[Beer Nuggets: Der Tauschhandel blüht \(45\)](#), 7<sup>th</sup> June 2023

[Beer Nuggets: Tauschpaket aus Rödermark \(6\)](#), 9<sup>th</sup> June 2023

[Beer Nuggets: Der Tauschhandel blüht \(46\)](#), 19<sup>th</sup> June 2023

[Beer Nuggets: Mitbringsel sind immer willkommen \(7\)](#), 24<sup>th</sup> June 2023

[Beer Nuggets: Verkostungspaket Lahnsteiner Craftbiere](#), 26<sup>th</sup> June 2023

[Beer Nuggets: Vier Spezialitäten der Browar Grodzisk](#), 14<sup>th</sup> July 2023

[Moulin Brewery](#), 6<sup>th</sup> August 2023

[Shilling Brewing Company](#), 8<sup>th</sup> August 2023

[Innis & Gunn Brewery Taproom Glasgow](#), 8<sup>th</sup> August 2023

[Brauhaus Wipperfürth](#), 8<sup>th</sup> September 2023

[Doppio Malto Paris](#), 15<sup>th</sup> October 2023

[Nowy Browar Szczecin](#) [update], 19<sup>th</sup> October 2023

[Stara Komenda](#) [update], 27<sup>th</sup> October 2023

[Český Film](#) [update], 27<sup>th</sup> October 2023

[Miejski Browar Stargard](#) [update], 28<sup>th</sup> October 2023

[The Office – Craft Beer Pub](#) [update], 28<sup>th</sup> October 2023

[Nowy Browar Szczecin](#) [update], 29<sup>th</sup> October 2023

[Wyszak – Browar Rodzinny](#) [update], 29<sup>th</sup> October 2023

[Browar pod Zamkiem](#) [update], 29<sup>th</sup> October 2023

[Nowy Browar Szczecin](#) [update], 1<sup>st</sup> November 2023  
[Biererei](#) [update], 18<sup>th</sup> November 2023  
[Muted Horn](#) [update], 18<sup>th</sup> November 2023  
[Straßenbräu](#) [update], 18<sup>th</sup> November 2023  
[BRLO Charlottenburg](#), 24<sup>th</sup> November 2023  
[BernardiBräu / BierAlp](#) [update], 25<sup>th</sup> November 2023  
[Aufaktabend zur BrauBeviale](#), 27<sup>th</sup> November 2023  
[Schorschbräu](#) [update], 28<sup>th</sup> November 2023  
[BrauBeviale 2023](#), 28<sup>th</sup> November 2023  
[Stara Komenda](#) [update], 2<sup>nd</sup> December 2023  
[Kaschk](#) [update], 6<sup>th</sup> December 2023  
[La Binouze](#), 7<sup>th</sup> December 2023  
[Braustättchen am Fischmarkt](#) [update], 16<sup>th</sup> December 2023  
[Stara Komenda](#) [update], 14<sup>th</sup> January 2024  
[Störtebeker Elbphilharmonie](#) [update], 20<sup>th</sup> January 2024  
[Senatsbockanstich 2014](#), 26<sup>th</sup> January 2024  
[Beer Nuggets: Salzburg hat ein neues Hausbier – rotes Zirbenzwickl](#), 31<sup>st</sup> January 2024  
[Beer Nuggets: Pro-Bier-Flasche von BroBier](#), 2<sup>nd</sup> February 2024  
[9. Stuttgarter Craft Beer Festival](#), 3<sup>rd</sup> February 2024  
[Craft Beer Kontor](#) [update], 15<sup>th</sup> February 2024  
[Waldbierverkostung](#), 24<sup>th</sup> February 2024  
[Brovarnia Gdańsk](#) [update], 12<sup>th</sup> March 2024  
[Beer Nuggets: 100 Jahre Farny Kristall-Weizen](#), 13<sup>th</sup> March 2024



**Brunnenbräu® Bier-Blog und ehem. Hausbrauerei**  
**Immhof 2**  
**87 547 Burgberg im Allgäu**  
**Bundesrepublik Deutschland**  
**+49 176 4570 9422**  
[cbo@brunnenbraeu.de](mailto:cbo@brunnenbraeu.de)  
[blog.brunnenbraeu.eu](http://blog.brunnenbraeu.eu)